

La columna

JUAN CAÑAVATE



VALENTÍN ALBARDÍAZ

I GUAL va resultar que tenían razón los agoreros con que eso de que este no iba a ser un buen año, ni tan siquiera un año como acostumbra a ser todos los años, y va a resultar también verdad que estos pocos meses que llevamos, van siendo un tránsito tan res-

baladizo y peligroso por la vida que ni los más viejos del lugar recuerdan otro parecido. Igual se confirma que nada es igual en este año a como fue el pasado y hasta puede que sea verdad también eso que cuentan de que este año no nos van a dejar ni el invierno, ni las lluvias, ni el manto gris de nubes que desnudó la tierra de colores ya va para unos meses.

Igual y finalmente, se confirma que va a ser verdad que se empiezan a pintar de azul los hospitales, como inexplicablemente sentenciaba Pablo Neruda, porque lo cotidiano se va llenando de vacíos, y hasta es posible que sea verdad que el dolor anda buscando el íntimo rincón de algún costado para agruparse, como se agrupan las lágrimas antes de saltar el leve precipicio de los cansados párpados y que sea verdad que por doler, nos duela hasta el aliento y que haya, irremediablemente, que empezar a preparar vendas

por si hay heridas más grandes que horizontes, en el duro combate por la vida.

Igual por eso, porque la vida se va desdibujando por la lluvia que borra con su monótona insistencia la alegre policromía de la risa, se ha ido Valentín por el camino arriba que lleva desde la muerte hasta la vida, desde la sombra hasta la luz, desde el silencio a la memoria que se ha convertido ya en un patrimonio común de piedra y de cincel.

Por un camino, transparente y tenue, al ritmo lento y pausado con el que se acom-

Igual se confirma que nada es igual y hasta puede que sea verdad que este año no nos va a dejar el invierno

ten las cosmogonías o se construyen las grandes avenidas, se ha ido caminando sin decir adiós y sin volver su rostro que nunca olvidaremos y dejando, como en un cuento infantil o para no perderse, un rastro de sonrisas y de luces, de papeles tintados, de hojas de cuadernos llenas de hermosos garabatos, de lápices de colores, de mundos inventados con sonoras geometrías, de mariposas y de telarañas, de misterios de tres dimensiones encerrados en el ancho y en el largo de un lienzo blanco, de puertas y ventanas abiertas a paraísos cerrados según le fuera el día, de historias felices, de cosas de eso que los cursis del Renacimiento llamaban la pantalla plástica y que él miraba con la segura mirada del que conoce el destino incierto del artista, su destino hermoso, su destino triste.

¡Qué solos nos quedamos todos!, ¡qué tristeza!, ¡qué absurdo el mundo sin su geometría!

La mirada urbana



PEPE MARÍN

Granadown, un Día Mundial en Palacio

La Asociación Granadown ha celebrado este año su Día Mundial en un entorno privilegiado: el conjunto palaciego de la Alhambra y con el respaldo de los responsables de las principales instituciones de Granada. La lectura de un manifiesto, una mesa redonda sobre su inserción laboral y la vida independiente precedieron a la exposición de las experiencias de Salvador Martínez, auxiliar de tareas administrativas del Patronato de la Alhambra y de Yolanda Estévez, ordenanza de la sede del Rectorado. El acto terminó con una visita nocturna a la Alhambra.

Lapidario

PENDIENTES DEL TIEMPO

EN una época en la que las familias limitan el gasto porque las economías no están muy boyantes, el sector turístico depende más que nunca del tiempo para poder hacer una buena Semana Santa. Los empresarios se juegan mucho en este periodo festivo, ya que el frío y lluvioso invierno no anima a los de aquí a salir ni a los de fuera a visitar la ciudad, por lo que los hosteleros esperan que este primer periodo vacacional de la temporada dé una tregua y, al menos, permita salir a la calle a quienes, por otra parte lo están deseando. Aunque estemos en crisis, a nadie le amarga un dulce.

BICIS Y BUSES POR EL CENTRO

CONVERTIR el centro de la ciudad en lugar preferente para el transporte público y las bicicletas parece a priori una buena idea, pero que convivan vehículos de 180 plazas con los de dos ruedas tal vez no sea muy seguro. Sigue la polémica.

Lo más leído en la web

► www.granadahoy.com



Tiempo

Por fin una Semana Santa ¿sin lluvia?

1 La Semana Santa se acerca y a tres días del Domingo de Ramos la consulta de las previsiones meteorológicas se realiza cada pocos minutos. Lo malo es que esta fiesta cae en primavera y el tiempo es muy cambiante.



Universiada

Poco margen para intervenir en la Ragua

2 El Consejo de Participación del Espacio Natural de Sierra Nevada se reunió para analizar las actuaciones a desarrollar en el proyecto de la Universiada en la Ragua y su conclusión es que queda poco margen de maniobra para la adecuación.



Ciudad

Fomento estudia al detalle la opción del AVE

3 El Ministerio de Fomento continúa estudiando "al detalle" la propuesta del alcalde de Granada, José Torres Hurtado, sobre la entrada del AVE en la ciudad y la ubicación de la estación en el entorno de la rotonda Europa.

Granada oferta a Marruecos la sanidad, la universidad y el PTS

● Una delegación marroquí visita la ciudad dentro del plan de internacionalización del Parque granadino

S. Vallejo GRANADA

Reinventarse. Eso es lo que hay que hacer en tiempos de crisis en los que el crecimiento local es más difícil y las oportunidades se recortan cada vez más. Con este concepto de buscar nuevas fórmulas y opciones de trabajo, el Parque Tecnológico de la Salud (PTS) de Granada, junto con la Universidad y el sistema sanitario público, están participando en un plan nuevo de relaciones con el Gobierno de Marruecos dentro del proyecto de internacionalización del Parque al Norte de África, plan que se inició el verano pasado con la visita de una delegación granadina al país para 'vender' las bondades de este espacio que une asistencia, docencia y actividad empresarial.

Ahora, una delegación de Marruecos, liderada por el rector de la Universidad Hassan I de Settat, Ahmed Nejmeddine, y el director regional de Sanidad de Tánger-Tetouan, Abdelkrim Meziane, está devolviendo la visita a Granada para conocer esas opciones de colaboración que se ofrecen, que por lo pronto ya han dado lugar a la firma de tres convenios entre sus universidades.

Estos tres convenios pretenden reforzar los lazos entre la Universidad Hassan I de Settat y la UGR, promocionar el PTS en Marrue-



La delegación marroquí visita estos días el Parque Tecnológico y ya ha conocido los hospitales.

MARÍA DE LA CRUZ

El mayor interés: crear un sistema sanitario universal

La delegación marroquí de visita estos días en Granada dejó ayer claros sus intereses prioritarios: la Educación y la Sanidad. "Esta unión entre Andalucía y el Norte de Marruecos se debe a la nueva Constitución, cuyos dos puntos fundamentales son la Sanidad y la Educación. Una muestra de eso es la creación de dos universidades nuevas, de un centro hospitalario y del futuro Instituto de Ciencias de Salud, en el que co-

laborará expresamente Granada", explicó el rector de la Universidad Hassan I de Settat, Ahmed Nejmeddine. "En la visita vamos a perfeccionar todos los objetivos que queremos llevar a cabo así como comprender el funcionamiento del PTS y del sistema sanitario para hacer una transferencia de conocimiento", dijo. Por su parte, el director regional de Sanidad de Tánger-Tetouan, Abdelkrim Meziane, matizó que la nueva Constitución

contempla por primera vez la cobertura sanitaria universal, por lo que reformar su sistema es un objetivo prioritario. Y en ese sentido, según confirmó el delegado provincial de Salud y Bienestar Social de la Junta en Granada, Higinio Almagro, se han mostrado muy interesados por el sistema sanitario andaluz, los hospitales, los servicios, la calidad en la atención, el modelo de trasplantes, la EASP y el 061, que les asesorará.

cos y asesorar en la construcción de un Instituto de Ciencias de la Salud similar a nuestra Facultad.

"Hay que hacer una oferta más atractiva y la Universidad, el Parque y el sistema sanitario suponen una oferta única para establecer relaciones de investigación, docencia y empresariales", explicó el vicerrector del PTS, Ignacio Molina. "Antes la Universidad de Granada recibía tradicionalmente muchos alumnos de Marruecos pero cada vez vienen menos por la estructura de las licenciaturas. Por eso hay que reinventar la relación entre las dos universidades y fomentar la movilidad de los investigadores entre los departamentos. La situación cambia y las relaciones también son distintas", dijo.

Marruecos, por lo pronto, se lleva un compromiso de asesoramiento en su sistema sanitario, un convenio para la enseñanza

Se han firmado tres convenios, uno para hacer un instituto de ciencias de la salud

del español allí y una garantía de relaciones entre universidades. El Parque también quiere conseguir en un plazo relativamente corto de tiempo sus beneficios, que pasarían por la transferencia del conocimiento de sus empresas e investigadores. "Se abre un campo de posibilidades infinitas, una dimensión nueva, y queremos que antes de un año de esa primera visita nuestra a Marruecos podamos tener cerrado ya un programa de objetivos", añadió el gerente del Parque Tecnológico, Jesús Quero.

De hecho, en esta visita se ha constituido una comisión mixta para establece las líneas de interés y posible financiación de proyectos conjuntos, que en principio dirigirán Ignacio Molina y Ahmed Nejmeddine.

Salud explica a más de 70 ciudadanos el proceso de fusión de los hospitales

El Clínico acoge un encuentro entre el gerente y la comisión de participación ciudadana

R. G. GRANADA

El Hospital Clínico ha organizado un encuentro informativo con 70 representantes de las comisiones de participación ciudadana en el que el director gerente de los dos centros de la capital, Manuel Bayona, expuso el proyecto de nueva estructura hospitalaria

de la ciudad. Estos ciudadanos, que se integran como vocales de estas comisiones en las Unidades de Gestión Clínica, se seleccionaron mediante sorteo público el pasado 15 de junio de 2012 y permite su presencia activa en los equipos asistenciales.

El objetivo principal de la reunión fue dar a conocer el trabajo de planificación hospitalaria que se viene realizando a través de la participación activa de los profesionales, así como conocer y atender las sugerencias que estos representantes han aportado.

Manuel Bayona destacó como

ejes fundamentales de este proyecto de reorganización hospitalaria, que pasa por la convergencia de los hospitales Virgen de las Nieves y San Cecilio, el incremento de la calidad de los servicios, implementar medidas que mejoren la eficiencia así como alcanzar la equidad en el acceso y la prestación sanitaria a los ciudadanos de toda Granada.

Para ello, es necesario reorganizar y gestionar procesos clínicos, homologar procedimientos administrativos, evitar duplicidades así como complementar áreas de conocimiento con la unificación de unidades clínicas.

El director gerente subrayó que el desarrollo de este proceso está siendo posible gracias a la participación de profesionales de ambos centros que se han agrupado en 14 grupos de trabajo según áreas de conocimiento y organización.

Más de 600 expertos debatirán los avances en el tratamiento del dolor

Se analizarán los cuidados paliativos y la relación entre salud mental y dolor crónico

E. Press SEVILLA

Más de 600 profesionales presentarán del 10 al 13 de abril en Granada los últimos avances en el abordaje del dolor, entre ellos el de tipo oncológico, en el marco del X Congreso Nacional de la Sociedad Española del Dolor (SED) y la XI Reu-

nión Iberoamericana del Dolor.

Según el comité organizador de ambos eventos, durante los días de estos congresos se abordará la problemática que rodea el abordaje del dolor, un "grave problema sanitario" que padecen más de seis millones de españoles, un 17,25% de la población.

También se analizará la relación entre los cuidados paliativos y las unidades del dolor, las nuevas tecnologías de la información aplicadas en el paciente, la obesidad como causa emergente de patología dolorosa y la relación entre salud mental y dolor crónico.

Fin de semana de conciertos de la Orquesta Ciudad de Granada

La Joven Academia de la OCG ofrece esta noche y mañana dos conciertos sinfónicos, y uno familiar el domingo, en el Auditorio Manuel de Falla.

► Hoy a las 20.30. Sábado a las 20.00 y domingo a las 12.00.



'La otra orilla' se representa en el Isabel la Católica

La obra de José López Rubio, interpretada por la compañía de Teatro Corral del Carbón, puede disfrutarse hoy y mañana sábado.

► Teatro Isabel la Católica. A las 21.00 horas.

LA LUPA



Los restos de la limpieza de los árboles se utilizan como biomasa.

ARCHIVO

Científicos de la UGR fabrican hormigón con poda de **olivo**

- Se trata de un material autocompactante y más barato
- Usan cenizas procedentes de la combustión de restos de los árboles

Redacción GRANADA

Investigadores de la Universidad de Granada han conseguido fabricar un hormigón autocompactante a partir de cenizas procedentes de la combustión de pellets fabricados con restos de poda del olivar. Este tipo de hormigón, por su plasticidad y cohesión, no requiere compactación alguna durante su uso en la construcción, y presenta enormes ventajas respecto de los hormigones convencionales, que se traducen en un considerable ahorro de tiempo y económico.

En un artículo publicado en la revista *Construction and Building Materials*, los científicos muestran los resultados preliminares del uso de las cenizas volantes procedentes de la combustión, en calderas domésticas, de pe-

llets elaborados con residuos procedentes de biomasa de olivo, como sustituto del filler, en la fabricación de hormigón autocompactante. Este hormigón presenta una resistencia a compresión ligeramente superior a los del hormigón tradicional.

Tradicionalmente, para conseguir un hormigón autocompactante se requiere el empleo, junto a los tradicionales áridos, agua y cemento, de un material granular inerte de fina granulometría, llamado filler y de un aditivo super-

Son los resultados preliminares del uso de cenizas procedentes de la combustión

plastificante que mejore la fluidez del hormigón en estado fresco.

Como explica la autora principal de este trabajo, la profesora Montserrat Zamorano Toro, del departamento de Ingeniería Civil de la Universidad de Granada, desde la aprobación de las políticas europeas y españolas para el fomento del uso de energías renovables, ha tenido lugar un creciente uso de la energía de la biomasa en diferentes ámbitos, con importantes ventajas medioambientales.

“Sin embargo su combustión implica, en contrapartida, la producción de subproductos de la combustión de biomasa, las cenizas, que deben ser gestionadas atendiendo a los principios básicos de la gestión de residuos establecidos por la legislación europea y española”. En la actualidad, estas cenizas se eliminan en vertederos o se utilizan en la agricultura. Con todo, el incremento en su producción hace necesario buscar otras alternativas, entre las que se encuentran su aplicación en el sector de la construcción.

grafía es mucho más que un elemento decorativo.

'After the Rainbow' HASTA EL 30 DE MARZO

La Sala Ático del Palacio de los Condes de Gabia acoge la exposición del fotógrafo José Guerrero (Granada, 1979). Un recorrido por los paisajes que han ido conformando su obra en los últimos diez años queda así a la disposición del aficionado al arte que pase a ver esta muestra en el mismo recinto de la Diputación Provincial donde el artista granadino visitó en 1999 la exposición 'Cantos del Desierto' de Richard Misrach.

'e11 even artis' HASTA EL 21 DE MARZO

La Sala de Exposiciones de la Corrala de Santiago, organizada por el Centro de Cultura Contemporánea del Vicerrectorado de Extensión Universitaria y Deporte de la UGR. La muestra colectiva podrá visitarse en horario de lunes a viernes, de 17:00 a 20:00 horas.

'II Salón Internacional de Mujeres Artistas Plásticas' HASTA EL 29 DE MARZO

La sala de exposiciones del Ayuntamiento y la Casa de la Cultura de Maracena muestra las obras de lunes a viernes de 19:00 a 21:00 horas en el Consistorio. Y en la Casa de la Cultura de 18:00 a 21:30 horas (cerrada los martes).

Ilustraciones 2x4 HASTA EL 6 DE ABRIL

Por primera vez se presenta en España, acompañando al XXV Festival Internacional de Tango de Granada, y patrocinada por el Ministerio de Cultura de la Ciudad de Buenos Aires y el MUHU (Museo

del Humor), la exposición de cubiertas ilustradas de partituras originales de tango. La curiosidad es que, dependiendo de la creatividad de cada artista y conforme a la época, algunas se definen por un contrasentido, otras por el doble sentido de algún título de una obra, otras románticas, pícaras, humorísticas, camperas o costumbristas, conformando un entrañable retrato de época. Puede visitarse en la Biblioteca de Andalucía de Granada en el horario de lunes a viernes, de 09:00 a 21:00 horas. Sábados de 9:00 a 14:00 horas.

V Feria de Arte Contemporáneo de la Facultad de Bellas Artes (FACBA'13) HASTA EL 12 DE ABRIL

La V Feria de Arte Contemporáneo de la Facultad de Bellas Artes (FACBA), que este año llega a su quinta edición, aspira a ser, a decir de los responsables, “un espacio de intercambio que impulse el arte emergente e introduzca a los estudiantes en el ámbito profesional”. En esta edición son siete los stands de galerías invitadas, que representan distintas tipologías de espacios profesionales: Arrabal & Cia (Granada), Gacma (Málaga), MECA (Almería), UnodeUno (Jaén), Scarpia Garden (El Carpio, Córdoba), La Sala de Blas (Archidona, Málaga) y Taller de Grabado y Dibujo La Granja (Granada). Además, se presentará una muestra con los trabajos de una selección de 18 alumnos de la Facultad de Bellas Artes. Lugar: Sala de Exposiciones de la Facultad de Bellas Artes. Horario de visitas: de 10.00 a 13.00 horas y de 17.00 a 20.00 horas.

Con nuestras oportunidades, **imposible no comprar**. Aprovecha el momento y presane de precio. Solo hasta el 30 de abril.

Hasta un **40%** sobre los precios ya rebajados*

Solvía **BS** Inmobiliaria

solvia.es 96 601 60 60 Oficinas del grupo Banco Sabadell

* Descuento del 15% si la financiación concedida es superior al 80%, 20% si la financiación concedida es de hasta el 80% y 40% si la financiación concedida es de hasta el 50% en los activos inmobiliarios indicados con el icono del 40% en la web de solvia.es. Descuento del 10% si la financiación concedida es superior al 80%, 20% si la financiación concedida es de hasta el 80% y 25% si la financiación concedida es de hasta el 50% en los activos inmobiliarios indicados con el icono del 25% en la web de solvia.es. Oferta válida hasta el 30 de abril de 2013 exclusivamente en los activos publicados y no vendidos o reanunciados en solvia.es. No acumulable con otras ofertas. Consultar bases completas en solvia.es.

ACTUAL



Invitados La nómina de invitados a la feria del libro cuenta con nombres de prestigio, populares, locales y foráneos. Entre otros, esos días participarán en el encuentro literario Antonio Carvajal, Carmen Posadas, Santiago Roncagliolo, Andrés Neuman y Ángeles Caso.



DETALLES

Invitados

Antonio Carvajal, Carmen Posadas, Santiago Roncagliolo, José María Merino, Juan Francisco Ferré, Andrés Neuman y Ángeles Caso.

Inauguración

La conferencia inaugural será el 19 de abril y correrá a cargo del Premio Nacional de Poesía de Antonio Carvajal. La fecha de finalización es el 28 de abril.

Temas

Temática: poesía, novela juvenil, negra, histórica, local, erótica, biografías o traducciones.

Actividades

Mesas redondas, lecturas, exposiciones, sesiones de narración oral y talleres.



Carmen Posadas, Ángeles Caso y Santiago Roncagliolo, en la Feria del Libro del Milenio

● El programa que se desarrollará entre el 19 y el 28 de abril está dedicado al Reino de Granada y tendrá nombres locales Carvajal o Andrés Neuman

B. Rico GRANADA

Antonio Carvajal, Carmen Posadas, Santiago Roncagliolo, José María Merino, Juan Francisco Ferré, Andrés Neuman y Ángeles Caso serán algunos de los nombres más destacados que participarán en la XXXII Feria del Libro de Granada. A ellos se suma un amplísimo número de autores locales que engrosarán la nómina de una actividad cultural que ya está consolidada como una de las más importantes a nivel nacional.

La Feria también ha querido sumarse a la conmemoración en 2013 de los mil años del Reino de Granada, cuyo programa definitivo se dará a conocer hoy en un acto organizado en el Parque de las Ciencias. Con este argumento, la Comisión Organizadora de la Feria está elab-

orando un completo programa cultural que se desarrollará entre el 19 y el 28 de abril en su emplazamiento habitual y en distintos espacios de la ciudad.

En este sentido, están previstos un maratón de lecturas para escolares y varias mesas redondas, entre otras actividades.

La delegada de Cultura, Ana Gámez, destacó ayer a este diario "la importancia de las actividades dedicadas a la infancia y a la adolescencia, aprovechando que ahora se han unido las áreas de Cultura y Educación".

La conferencia inaugural, que tendrá lugar en la tarde del 19 de abril, correrá a cargo de Antonio Carvajal, flamante Premio Nacional de Poesía. "La comisión organizadora consideró que era lo más apropiado y él ha hecho un esfuer-

zo para cuadrar la agenda", declaró la delegada.

Además, en esta edición, el premio de la Feria será para el Centro Andaluz de las Letras, por su larga trayectoria en la promoción de la lectura en nuestra región. En cuanto al Libro de la Feria, este año el seleccionado es *Poemas arabi-goandaluces* (1930), de Emilio García Gómez.

Público de todas las edades tendrá ocasión de asistir a presentaciones y firmas de libros de gran variedad de géneros y temáticas: poesía, novela juvenil, negra, histórica, local, erótica, biografías, traducciones...

Libreros y editores de toda la región instalarán sus stands en la Fuente de las Batallas y en la Carrera de la Virgen.

Mesas redondas, lecturas, exposiciones, sesiones de na-

Ana Gámez
Delegada de Cultura

Este año saldremos a las bibliotecas de los barrios y a los centros educativos"

"Es muy importante contar con el apoyo de las empresas en estos momentos"

"Las actividades para niños tienen mucho peso ahora que se han unido Cultura y Educación"

rración oral y talleres completarán el programa que podrá conocerse en la página web www.ferialibrogranada.es, en las redes sociales de Twitter y Facebook y en la aplicación para teléfono móvil que este año estrena la Feria como novedad.

"Este año hemos querido que la feria salga a los barrios y a los pueblos a través de las bibliotecas y los centros educativos", precisó Gámez.

La Comisión Organizadora de la Feria del Libro está compuesta por la Delegación Territorial de Educación, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía, el Ayuntamiento de Granada, la Diputación de Granada, Editorial Universidad de Granada, Vicerrectorado de Extensión Universitaria y Deportes, Caja Granada, Centro Andaluz de las Letras, Asociación de Empresarios del Libro de Granada y Asociación de Editores Andaluces.

Además, cuenta con la colaboración de la Fundación Granada Educa, Fundación Caja Rural, Consejo Consultivo de Andalucía, Fundación Euroárbabe, Facultad de Comunicación y Documentación de la Universidad de Granada, Asociación de la Prensa, Hotel Abades Recogidas y Coca Cola. "Es muy importante contar con el apoyo de estas empresas en estos momentos para un acto cultural que permite que la lectura sea un referente en la ciudad durante diez días", quiso recalcar la delegada.